

BARAS (*Edouard-Alexandre-Joseph*) (Noville-les-Bois, 16.12.1864-Huy, 20.3.1902). Fils d'Alexandre et d'Alexandrine Crespin.

Engagé au 1^{er} régiment de ligne le 11 avril 1881, il quittait l'armée belge le 30 juin 1891 et devenait surveillant à la prison de Saint-Gilles. En septembre, il décidait de partir pour le Congo et quittait Anvers le 25 septembre, en qualité de sergent de la Force publique. Il était désigné pour l'expédition du Haut-Uele et accompagna la colonne jusque dans l'Enclave.

Van Kerckhoven fut tué accidentellement à ses côtés. Adjoint à Henrard, chef de poste de Ndirfi, Baras y tomba malade. Henrard l'envoya, quand il fut rétabli, à Magora, avec un transport, en septembre 1893. Baras fut ensuite, avec Ray, adjoint au chef de poste de Mundu, Dautzenberg, le 13 décembre 1893. Avec Gustin et 300 hommes, il rejoignit à Turcoman, en décembre 1893, Wtterwulghe, Ligot, Laplume, partis en avant pour commencer la récolte de sorgho. Pendant leur absence, on sait que les Mundu révoltés avaient ligotté Dautzenberg, espérant pouvoir s'emparer des magasins. En mars 1894, Baras prit part à la défense de Mundu, assiégé par les mahdistes et les indigènes révoltés. Ligot et Baras tentèrent une sortie. Attaqués par les ennemis, près d'un gué, ils durent se défendre énergiquement, mais Ligot fut tué d'une balle lui perforant le poumon. Il tendit la main à Baras en disant : « Adieu, Baras, j'ai mon compte ». En mai 1894, Baras quitta Mundu avec Dautzenberg et De Graeve à destination de Dungu, puis descendit à la côte pour rentrer en Europe. Il repartit le 5 juillet 1895, désigné pour la zone arabe. Il fut adjoint à l'expédition du Haut-Ituri. Après la révolte de l'avant-garde de la colonne Dhanis se rendant au Nil pour y rejoindre Chaltin, Henry organisa à Avakubi une nouvelle colonne, regroupant tous les soldats restés fidèles, afin de tenir tête aux révoltés. Il avait sous ses ordres Derclaye, Baras, Friart, Kimpe, Rewers, Sauvage. Avakubi fut laissé à la garde de Baras, tandis qu'Henry et les autres se portaient vers Mawambi, qu'ils réoccupaient le 20 mai 1897. Les révoltés se retirèrent vers Beni, dégageant ainsi Stanleyville menacée.

Baras revint en Belgique en 1899 et entra comme agent à la Compagnie du Katanga. Il mourut à Huy le 20 mars 1902. Il était décoré de l'Etoile de service à deux raies et de la Médaille d'or de l'Ordre Royal du Lion.

4 novembre 1946.

M. Coosemans.

Lotar, P. L., *Grande Chronique de l'Uele, Mémoires de l'Inst. Royal Col. Belge*, 1946, pp. 146, 164, 169, 170, 171, 181, 182, 183, 198, 249. — *A nos Héros coloniaux morts pour la Civilisation*, p. 169. — Meyers, *Le prix d'un Empire*, Dessart, Bruxelles, 1943, p. 136.